



**LES CLOCHES DE SAINT-BONIFACE.**

Organe de l'Archevêché et de  
toute la province Ecclesiastique de  
→Saint-Boniface.←



Imprimerie: ANGLAIS, O.M.I. Arch. S' Boniface; MANITOBA



Pour les abonnements, s'adresser au Gérant { LES CLOCHES de Saint-Boniface.  
 Pour la rédaction, s'adresser au Directeur { Manitoba, Canada.  
 Imprimé à l'atelier du MANITOBA, Saint-Boniface, Man.

# LES CLOCHES DE SAINT-BONIFACE

TABLE DES MATIERES DU TROISIEME VOLUME (1904).

## A

Action de Grâces à Ste Anne.....	28
Adresses à Mgr Langevin (Vendée). Poésies.....	258-259
Aimons notre Paroisse.....	£02
Allemagne. En.....	35
Allons au Bon St. Joseph.....	29
Appel aux nôtres.....	61
Association de la Jeunesse. Lettre de Mgr Langevin à L'...	150
Avenir est aux peuples qui émigrent. L'.....	80
Avertissement de France. Les Ecoles et la Presse Catho- lique.....	72
Avis important. Zélateurs et Zélatrices des "Cloches" ? Une messe dite le premier vendredi du mois pour abonnés en règle et bienfaiteurs.....	37-115

## B

Banque d'Hochelega, Succursale à St. Boniface.....	142
Bethléem. Les RR. SS. de la Miséricorde à St. norbert....	128
Bénédiction du Couvent de Saint-Eustache, Man.....	78
Bénédiction de l'Eglise des RR. Pères Trappistes.....	170
Bénédiction de Cloches.....	248-318
Bénédiction d'un Drapeau de la jeunesse C. à Ste. Pazanne..	251
Bibliothèque Canadienne.....	291
Boisramé, O. M. I. Le Frère.....	83-86
Bonald, O. M. I. Le Père E.....	84-63-148-160-175-246-267
Bon Voyage! Monseigneur.....	136
Bouquet à Marie Immaculée. Poésie.....	301
Breviaire Romain. La Congrégation des Rites et le.....	209

## C

Canada Ecclésiastique. Le.....	35
Canada en France. Le.....	76
Canadiens Français. Aux.....	173
Canadiens Français à Winnipeg. Les.....	51
Canadiens Français de Chicago et le Club National. Les...	63
Canadiens nos Premiers Pères. Les.....	44-65-82-92
Carême et Temps Pascal. Le.....	37
Célébration de la St Jean-Baptiste à St. Boniface.....	187-198
Changements et Nominations.....	9-84-102-154-161
Cinquantième Anniversaire de la définition du dogme de l'Immaculée Conception.....	13-308
Circulaire au Clergé, 8 Nov. 1904. Extraits de la.....	298
Cisterciens Réformés. Les.....	75-107-121-134-149-161-182- 209-266-276-297
Clercs de St Viateur acceptent l'Orphelinat de Makinac, Man. Les.....	142
Cloches et la Vierge. Poésie. Les.....	243
Cloches. Leur utilité. Leurs services. Les.....	164
Cœur transpercé de Jésus sauvez la France.....	194
Cognent S. J. Doyen du Clergé de la Rivière Rouge. Le Père. ....	154
Collège St Boniface. Au.....	307
Colonie de Vegreville, Alberta.....	12-94
Colonie Polonaise.....	316
Colonisation dans l'ouest par les Canadiens Français. Pro- jet de.....	112
Communion d'une petite fille. (Poésie). Première.....	123
Concile Plénier pour le Canada.....	102
Congrégation des Rites et le Breviaire Romain.....	209
Congrès Catholique pour tout le Canada. Nécessité d'un...	5
Congrès de l'Association Catholique de la Jeunesse Cana- dienne Française.....	204
Crucifix du Manitoba. Les.....	147

## D

Danse des Sauvages.....	10
Départ de Mgr pour l'Europe et la Terre Sainte.....	116-129
Départs.....	24-35-103

Ding-Dang-Dong .....	12-24-34-35-51-67-83-102-115-128- 141-153-161-168-202-236-248-272-284-296
Don Généreux. Un .....	9-312
Dons à Mgr l'Archevêque.....	103
Dons à l'église de la Bonne Sainte-Anne.....	169
Drame en Polonais. Un.....	22
Drapeau. Notre.....	127
Dufresne. Noces d'argent du Rev. Joseph.....	209-219

**E**

Ecole Industrielle de St. Boniface. RR. PP. Oblats M.I..	10-117
Ecoles Libres de Winnipeg.....	127
Eglises à Winnipeg, Ruthène, Allemande. Deux Nouvelles..	68
Eglises à Winnipeg. Terrains d'.....	104
Eglises et Chapelles projetées où commencées....	68-79-116-130
Evêque d'Amérique en Vendée. Un.....	254

**F**

Faveurs obtenues, (St Antoine de Padoue).....	29
Fête à St Pierre Jolys.....	315
Fête du Rev. M. Giroux à Ste Anne.....	52
Fête de St. Joseph au Couvent de Lorette. La.....	125
Flamands. Les.....	67
Fleur du Lac des Bois (Suite). Une.....	8
Frères de la Croix de Jésus.....	142

**G**

Godtz, C. S. S. R. Le Regretté Père.....	70-153
Gravel, Evêque de Nicolet. Mgr Elphège.....	36-50

**H**

Hopital de St Boniface. L'.....	30
Hopital St Joéeph du Portage du Rat.....	30-103
Hôtes d'istingués.....	202
Hymne au Drapeau (Poésie).....	253

**I**

Immaculée Conception. Souvenir du 50e Anniversaire de la définition du dogme de L'.....	308
Immensités à Coloniser. Des.....	34

Immigration.....	103
Impressions du Moment.....	286
Incendie de l'Ecole Industrielle de Qu'Appelle.....	10
Indignation. Légitime .....	307
Indulgences du cinquantenaire de l'Immaculée Conception.....	25
Itinéraire de la route suivie par Mgr Taché lors de son premier voyage à la Rivière Rouge en 1845..	46-57-111-133

## J

Journaux Catholiques. Deux nouveaux.....	102
Jubilé de 1904.. .....	53

## L

Lacombe, O. M. I., V. G. R. P. Albert.....	12-68
Leduc, O. M. I., V. G. R. P. Hippolyte.....	68
Légende des millions. La.....	3
Lemaire de St Norbert. M. le Dr.....	83-88
Lettres de Mgr Taché.....	1-15-26-38-54-69-85-105-118-131-144-146-157-167-181-191-203-215-237-249-262-273-285-311
Lord Wolsely, insulteur de Mgr Taché. Lettre de Mr. M. Griffin au Times de Londres. (La Presse de Montréal) .....	17-30-40-41-55

## M

Maillard. Lettre de M. l'Abbé.....	104
Manitobains dans Québec.....	141-142
Marie Conçue sans péché! O.....	300
Mission à St Claude. Une.....	170
Missionnaire Colonisateur. Un grand.....	77-90
Missions et Desservants. Liste contenant les noms de plusieurs.....	116
Mission Ste Croix.....	84-63-148-160-175-246-267
Mgr L'Archevêque à Nazareth.....	179
Mgr L'Archevêque à Nominiguet et à l'Annonciation.....	139
Mgr L'Archevêque à Breuil-Barret.....	256
Mgr L'Archevêque au Collège de Montréal.....	140
Mgr L'Archevêque en route pour Jérusalem. Lettre de.....	155-168

Mgr L'Archevêque de retour d'Europe.....	268
Mgr L'Archevêque à St Eustache.....	78
Mgr Langevin. Lettre à l'association Catholiques de la jeunesse Canadienne Française .....	150
Mgr L'Archevêque 9e Anniversaire du Sacre de Sa Gran- deur .....	96-109-115
Mgr L'Archevêque en voyage.....	33-116-129-152-155- 168-202-213-248-250-254-256
Mort d'un brave (Dom Sebastien Wyart). La.....	304
Mgr Ritchot P. A.....	154

## N

Nécrologie .....	34-52-202-293-308
Noces d'Argent Sacerdotales de M. le Curé de Lorette..	209-219
Noël Canadien. Poésie.....	309
Nominations et Changements.....	9-84-102-154-161
Nouvelles de Rome.....	213

## O

Oeuvre de la Propagation de le foi.....	236
Oeuvre du Diocèse.....	114
Ordinations .....	9-52-103-272
Ouest Canadien. L'.....	171-185-196-207-217-238-263-274-293

## P

Passes. Les demi.....	35
Pays des Illinois. Au.....	42-59
Pèlerinage à Ste Anne des Chênes.....	211
Pèlerinage de Pénitence auquel Monseigneur prendra part. Dispositions spéciales.....	137
Pèlerinage de St. Boniface à Ste Anne de Beaupré.....	143
Pères. Nos premiers.....	44-65-82-92
Petite fille offre des fleurs à Mgr. Une.....	115
Petit Examen de Conscience.....	6
Première Communion d'une petite fille. Poésie.....	123
Prise d'Habit. Profession Religieuse.....	35-83-95
Point d'Histoire à examiner.....	41-55

Prêtres séculiers, Religieux, Religieuses, récemment arrivés dans le diocèse.....	22-35 83-84-130-142-272-289
Prières. Aux.....	34-52-202
Progrès du diocèse.....	10-116-290-304
Projet de Règlements pour Sociétés St Jean-Baptiste.....	163
Protecteur de la France.....	278
Prud'homme. Départ pour Rome de M. l'Abbé Joseph H.	272

## Q

Quatre-vingt-cinquième anniversaire de naissance. Père D. Dandurand, O. M. I.....	103
Québec se souvient.....	127

## R

Radium et l'Eucharistie. Le.....	212
Retour. De.....	24 34-35-103-248
Retour d'Europe. Mgr l'Archevêque de.....	268
Retraite à St-Boniface.....	113
Retraite à Winnipeg.....	83-154
Rêve et Réalité.....	280-288
Rotterdam, Hollande. Rev. F. Woodcutter à... ..	51
Route Dawson.....	132
Route des Missionnaires de l'Ouest.....	120
Route suivie par Mgr Taché dans son premier voyage de Montréal à l'Île à Lacrosse (1846) via St Paul..	46-57-111-133
Ruthènes. Les.....	305
Ruthènes dans le diocèse de St Albert. Terrain pour fins d'église. Les.....	84
Ruthènes unis à Rome.....	67

## S

Ste Anne des Chênes. Allons à.....	178
St Antoine d'Aubigny.....	154-161
St Eustache. Bénédiction du Couvent. A.....	78
St George de Chateauguay.....	159
St Lazare.....	104
St Sulpice. L'exécution de.....	310
Semeur. Le.....	284
Sœurs de France. Des.....	22

Soeurs Ruthènes.....	84-117
Soirée à Letellier.....	319
Soixante-dix-huitième anniversaire de naissance. T. R. P. Alb. Lacombe, O. M. I., V. G.....	68
Souvenir du Passé. Qu'Appelle et Mgr Taché. Un.....	192

## T

Théologie. Etrange .....	271
Tout pour Dieu et les âmes.....	240-313
Trappe de N. D. des Prairies. A la.....	35-52-103-170
Trappistes. Les... 75-107-121-134-149-161-182-209-266-276-297	

## U

Université d'Ottawa. L.....	52
-----------------------------	----

## V

Vegreville, Alta .....	12-94
Victimes de Combes. Six.....	289
Vie de Mgr Grandin.....	52
Vie de Mgr Taché. La.....	51
Visite de Mgr à Landshut, Assa.....	313
Visite de Mgr (dans l'Assa) à Langenberg, St Raphaël St Antoine, St Maurice et Wauchope.....	306-320
Vicaire Général de St Boniface. Le T. R. F. A. Dugas.. 24- 35-129-154-248-318	
Visiteurs .....	9-12-24-35-52-68-103-130-154-202-248
Vœu du Drapeau National. Poésie. Le.....	128
Voyage de Mgr l'Archevêque aux Etats-Unis... 33-35-42-59-130	
Voyage de Mgr en Europe. Mgr à Ste Pазanne.....	251

## W

Wolsely (Lord). Insulteur de Mgr Taché. Lettre de Mr. M. Griffin au Times de Londres. (La Presse de Mont- réal) .....	17-30-40-41-55
---	----------------

## Y

Yukon. Au.....	51
----------------	----

# LES CLOCHES DE SAINT-BONIFACE

ORGANE DE L'ARCHEVÊCHÉ ET DE TOUTE LA PROVINCE  
ECCLÉSIASTIQUE DE SAINT-BONIFACE

Publié Semi-Mensuellement—Le Lundi

VOL. III.

11 JANVIER 1904.

No. 1

**SOMMAIRE**—Lettre de Mgr Taché—La légende des millions—Un Congrès Catholique pour tout le Canada—Petit examen de conscience—Une fleur du lac des Bois, (Suite)—Un Don Généreux—Nominations—Ordination—Visiteurs—Incendie de l'École de Qu'Appelle—Danse des Sauvages—École Industrielle de Saint-Boniface—Progrès du diocèse—Ding Dang.

**XLII. DERNIÈRE LETTRE DE MGR TACHÉ A SA MÈRE DANS SON SECOND VOYAGE A LA RIVIÈRE ROUGE. (1)**

Pimbina 25 juin 1852

Ma bien chère mère,

Me voici encore une fois dans une habitation après dix-huit jours de Sauvagerie. Ma dernière lettre vous aura informé de notre heureuse arrivée à Crow-Wing (Ile au Corbeau). Nous partîmes de cette place le dix au matin, et depuis nous avons voyagé dans l'eau, dans la boue et sur la terre.

Le chemin que nous avons parcouru est affreux à cette saison; je n'avais pas même l'idée que l'on put voyager par de pareils chemins. La Providence a eu soin de nous; le tout s'est réduit à nous mouiller et à nous salir. C'était une chose singulière de voir un pauvre Evêque et deux prêtres plongés dans la boue jusqu'à la ceinture et faisant l'humble métier de bêtes de somme pour arracher de la boue et les chevaux et les voitures, et cela non pas une fois, mais une centaine de fois. Nous en étions quitte pour nous laver un peu, en nous réjouissant d'avoir échappé à un marais et en nous préparant à en traverser un autre. Nous n'avons eu aucun accident grave et nous avons tout le temps joui d'une excellente santé.

Monsieur Hicks me conseillait, l'année dernière, de ne pas abaisser ma Grandeur jusqu'à aller à cheval; cette fois je l'ai abaissée plus bas, parceque nous avons fait ce que les chevaux ne pourraient pas faire. Bien des fois, après les avoir dételés, nous nous sommes constitués leurs remplaçants, le tout gaiement et vigoureusement.

Je ne vous écris ces petits détails que dans la crainte que des rapports du genre de celui de mon sergent de l'année dernière ne vienne vous alarmer. Encore une fois, la boue a été la plus grande misère et c'est une misère d'une nature trop molle pour tuer.

J'apprends d'ici qu'il y a eu à la Rivière Rouge un second déluge; l'eau a emporté plusieurs maisons et fait un dommage incalculable.

Je me réserve à vous donner des détails quand je serai sur les lieux. Messieurs les Missionnaires et les bonnes Sœurs étaient tous bien la semaine dernière. Je crois bien que notre arrivée va tirer une bonne épine du pied de monseigneur. Il nous attend, dit-on, avec impatience. Cette impatience a dû se mêler d'inquiétude quand il a vu arriver les canots sans nous. La vieillesse de ces dignes prélats a dû éprouver un rude échec à la vue de la désolation que le nouveau fléau fait peser sur son peuple. J'ignore quels peuvent être les desseins de la Providence sur la Rivière Rouge; mais voilà déjà plusieurs épreuves des plus fortes que le Bon Dieu fait peser sur elle. Heureux ses habitants savent en profiter! Je vous écrirai longuement sur ce sujet quand je serai à Saint-Boniface et j'espère y être après demain. En la compagnie de M. Sinclair, je me suis séparé de mes compagnons hier au matin, afin de venir préparer les voies pour nous rendre à Saint-Boniface; nous avons trouvé une berge qui partait, et qui consent à nous attendre, en sorte que j'en ai fini avec les chevaux et tout leur attirail,

M. Lacombe et le P. Grollier seront ici ce soir ou demain matin et nous partirons de suite. Je n'ai point de nouvelles de l'Île à la Crosse; j'en aurai à Saint-Boniface.

Je m'aperçois chaque jour d'une protection spéciale du Bon Dieu. Ainsi soyez sans inquiétude à mon sujet; continuez-moi le secours de vos prières et cette divine Providence me gardera de tout danger. Adressez-vous avec confiance à notre

Mère commune et cette divine Etoile gardera votre fils à travers les écueils de la vie et nous réunira au port du salut.

Embrassez bien mon oncle, toute la famille. Mille amitiés au bon M. Pepin; à Mademoiselle Labruière etc., etc.

Ecrivez-moi de suite après la réception de cette lettre. Adressez à la Rivière Rouge par St-Paul, Minnesota.

Adieu, bonne et tendre mère, adieu. Priez bien et faites prier pour votre Alexandre qui vous aime tant. Que Louis m'écrive. Faites-le quelques fois par St-Paul, mais affranchissez les lettres.

Mes respects et amitiés à qui de droit.

Votre fils tout dévoué  
† Alexandre, O. M. I.

### LA LEGENDE DES MILLIONS.

Archevêché de Saint-Boniface,  
5 décembre 1903.

Monsieur le Rédacteur,

Auriez-vous l'obligeance de rectifier dans votre journal les inexactitudes publiées, d'abord, dans un journal anglais de Winnipeg, et reproduites ensuite par plusieurs journaux français de la Province de Québec, au sujet de la construction projetée d'une nouvelle cathédrale, à Saint-Boniface

Il est regrettable que l'on se soit ainsi payé le luxe d'exécuter ce que j'appellerai la "danse des millions" autour de notre "future cathédrale"!

Voici l'exacte vérité:

L'accroissement constant de la population catholique nous oblige, bien malgré nous, à bâtir, à Saint-Boniface, une nouvelle église plus spacieuse, et nous pensons dépenser, pour commencer, la somme de \$75,000 qui sera suffisante, j'espère, pour couvrir l'édifice et mettre le sous-bassement ou la crypte logeable durant un certain nombre d'années. Il est probable, cependant, qu'il nous faudra doubler cette somme pour compléter l'église,

En vue de la nouvelle construction, nous avons économisé, depuis quatre ans, non sans quelques sacrifices, et grâce à la générosité de nos fidèles, la somme de \$12,000 et nous avons déjà reçu \$3,000 en dons. Voilà toute notre richesse!

Il nous faudra donc emprunter la somme de \$60,000, au moins, pour commencer cette œuvre nécessaire.

Vous voyez, Monsieur le Rédacteur, que nous ne prenons pas l'allure des "millionnaires," surtout lorsque nous avons dû faire dernièrement un emprunt considérable à la banque pour aider nos paroisses et nos missions encore pauvres, à bâtir d'humbles chapelles, des presbytères, des écoles, ou des églises plus spacieuses.

Si l'Archevêque de Saint-Boniface avait des "millions," il songerait moins à une cathédrale devenue pourtant nécessaire, qu'à fonder "cinquante nouvelles paroisses catholiques;" et à procurer des églises à nos colonies nouvelles, et surtout à plus de 30,000 Galiciens qui n'ont encore en plusieurs endroits, que des masurets pour faire l'office divin.

Il nous faudrait bien des ressources pécuniaires pour fonder des nouvelles missions chez les sauvages, alimenter les œuvres de charité et d'éducation qui végètent encore, et en établir de nouvelles pour répondre aux besoins croissants de nos régions.

Le pays prospère assurément, et il y a des œuvres qui marchent bien; mais on ne saurait croire ce que le développement merveilleux que nous admirons et que nous bénissons chaque jour, nous cause cependant d'embarras et de difficultés au point de vue des finances.

Nous ne demandons, Monsieur le Rédacteur, des aumônes que nous ne refuserions certainement pas dans l'état de gêne financière où nous nous trouvons, en ce moment; mais nous demandons, comme une faveur insigne, que l'on nous prête de l'argent à intérêt peu élevé. Nous pouvons donner l'assurance que l'intérêt sera fidèlement payé, et que nous ferons honneur à l'axiôme bien connu dans les centres mixtes: "We never lose with the Church". Nous ne perdons jamais avec l'Eglise.

Je m'aperçois, M. le Rédacteur, que mon explication prend la tournure d'un appel au secours. Que vos lecteurs veuillent bien me le pardonner en vue de la "juste compensation" à laquelle il me semble avoir droit, alors que la fameuse "légende dorée" d'autrefois et d'aujourd'hui n'est jamais rééditée sans nous faire du tort, non seulement aux yeux de ceux qui ne nous connaissent point, mais même aux yeux de nos meilleurs amis.

En vous remerciant de votre obligeance, je vous renouvelle, M. le Rédacteur, l'assurance de mon entier dévouement.

† ADÉLARD, O. M. I.,  
Archevêque de Saint-Boniface.

## UN CONGRÈS CATHOLIQUE POUR TOUT LE CANADA.

Nous sommes heureux de reproduire la conclusion d'un article remarquable publié dans le "Manitoba" du 23 décembre 1903 par un journaliste distingué, sous le titre de "L'Union Catholique et Pie X."

Les fils de la vieille France chrétienne ne comprendront-ils pas enfin que s'ils veulent échapper au sort de leur mère, il est temps de se grouper, de se fédérer, de s'organiser, de s'unir étroitement partout autour d'un chef commun, d'un drapeau commun, d'un programme commun, autour du Christ, autour du drapeau du Christ, autour du programme pontifical qui est le programme catholique. N'est-il pas temps pour eux de ne former enfin qu'un seul grand parti de l'ordre, un seul grand parti de Dieu, un seul grand parti catholique!

Les Canadiens-français, les canadiens catholiques sont près de 2 millions 500,000. Organisés catholiquement, ils constitueraient une force imposante avec laquelle on devrait compter. Même au Manitoba, où les catholiques sont 60,000 à peine, fédérés catholiquement, ils formeraient une minorité que l'on ne pourrait plus fouler aux pieds. Et ils pourraient, appuyer par l'Union catholique du Canada entier, entreprendre sans crainte si non sans peine, mais avec l'assurance d'un succès final, la conquête de tous leurs droits, le redressement de tous leurs griefs.

Pourquoi les Canadiens catholiques ne jetteraient-ils pas les bases de cette union, de cette unité, de cette concentration dans un grand congrès national composé de délégués laïcs, de prêtres, de religieux, de représentants de toutes les œuvres et de toutes les institutions catholiques? Le haut patronage du corps épiscopal et la présidence d'honneur très opportune du prélat éminent qui représente en Amérique le chef de l'Église, seraient sans doute acquis à ce congrès... Le Père commun des catholiques, qui voit tout de très haut et qui est inspiré du

ciel, demande et recommande à tous que son programme, celui de la grande politique pontificale, domine toute autre politique et tout autre programme.

A l'œuvre donc Agissons, travaillons .. Que le Canada chrétien se souvienne du vieux cri des Français remontant au temps de Clovis.

Vivat Christus qui diligit Francos! "Vive le Christ qui aime les Francs."

PRO ECCLESIA ET PONTIFICE

### PETIT EXAMEN DE CONSCIENCE.

"DIEU EST AVEC NOUS ET QUEBEC N'EST PAS LOIN."

(1) Rien d'intéressant et de concluant comme l'article publié sous ce titre par l'habile directeur de la "Vérité" de Québec dans son numéro de décembre 1903. Nous remercions de grand cœur M. Tardivel d'avoir bien voulu mettre sous les yeux des catholiques une revue si opportune des enseignements et des directions de Sa Sainteté Léon XIII dans sa remarquable encyclique "Affari vos" sur la question des écoles du Manitoba.

"Franchement, conclue le savant Directeur de la "Vérité" pouvons-nous dire que nous avons fait le moindre effort sérieux pour nous y conformer"! C'est bien grave pour les catholiques de tout un pays de faire peu de cas de la parole du Pape! Nous aurait-on abandonnés complètement jusqu'ici, nous catholiques du Manitoba?

Qui a amélioré notre sort depuis 1897?

D'abord, ce sont les Gouvernants du Manitoba qui ont bien voulu fermer les yeux sur les violations de la loi, conséquence nécessaire du nouveau régime où aucun de nos droits, comme catholiques, n'est garanti par la loi!

Puis, les ministres protestants de Winnipeg qui nous ont aidé à modifier la formule de serment exigée des maîtres et maîtresses d'écoles dans leur rapport semestriel. Il suffit maintenant de signer une déclaration allant à dire que l'on a donné ou que l'on n'a pas donné l'instruction religieuse à 3½ h.

(2) — Dialogue entre Québec et les catholiques Manitobains!

Québec! — Mais, dites-moi, ne recevez-vous pas les droits du Gouvernement et des municipalités, au moins dans les centres catholiques, sinon à Winnipeg, à Brandon et ailleurs dans les centres mixtes?

Les catholiques Manitobains! — Oui, assurément. Nous en bénissons Dieu chaque jour et nous en profitons pour nous fortifier. Nous bâtissons l'arche de peur que le déluge ne vienne.

Québec — Mais alors pourquoi vous plaindriez-vous; vos maîtres reçoivent plus d'argent que les autres. Voici — Vous êtes chez vous dans vos écoles et nous, nous ne sommes pas chez nous dans les écoles publiques du Manitoba. Nous sommes comme un propriétaire à qui on aurait enlevé, injustement, brutalement, sa maison et toutes ses propriétés et à qui en permettant de demeurer encore dans la maison, en lui payant même une grosse pension, mais en lui disant: Sois tranquille jusqu'à nouvel ordre. Du jour où nous ne serons pas contents de toi nous te mettrons à la porte et ta pension cessera d'être payé! Serait-ce bien rassurant? Croyez-vous que les enfants de ce propriétaire loueraient la sagesse et le courage de leur père si ce dernier ne réclamait point les droits de sa famille!

Nous avons lieu de craindre d'être mis un jour à la porte des écoles et sans pension, c'est-à-dire, sans les trois; voilà pourquoi nous voudrions recouvrer nos droits scolaires de par la loi sans dépendre du bon vouloir des hommes. Vous comprenez?

(3) — Rien ne calme nos espérances comme le vœu suivant formulé par la "Vérité" de Québec, en parlant de la "Ligue Nationaliste" fondée à Montréal, il y a quelques mois:

Après avoir loué le remarquable discours de M. Henri Bourassa, député de Labelle, la "Vérité" ajoute:

"Nous y reviendrons. En attendant, nous serait-il permis de formuler un vœu: c'est que la "Ligue Nationaliste" fasse entrer dans son programme la protection des minorités dans toutes les provinces.

Si le programme de la "Ligue" avait compris un semblable article, M. Bourassa aurait eu l'occasion de parler de la question scolaire au Manitoba, la plus importante de toutes les questions qui s'agitent en ce moment parmi nous,"

Grand merci. — Nous espérons que tous les journaux catholiques parleront dans le même sens.

Les Polonais désespérés disaient: Dieu est trop haut, et la France est trop loin. Nous, nous disons: Dieu est avec nous, et Québec n'est pas loin!

## UNE FLEUR DU LAC DES BOIS

(Suite.)

La Rév. Sœur Supérieure a demandé à l'enfant d'offrir à Dieu ce petit sacrifice, ce qu'elle a fait de grand cœur; depuis lors elle n'a plus songé qu'à mourir. Elle demandait elle-même la réception des derniers sacrements qu'elle a reçus avec la plus grande piété. Elle suivait toutes les cérémonies avec la plus grande attention, faisant tous les signes de croix et édifiant tout le monde par l'expression de sa grande foi. Comme elle était belle après la réception des derniers sacrements; son visage était illuminé d'une joie céleste; ses mains étaient croisées et ses lèvres doucement collées sur ma croix d'oblation que je lui avais remise pour quelques instants. On aurait dit que toute son âme s'épanchait par sa bouche; jamais je n'ai vu dans une âme tant d'amour pour Dieu.

Dans la journée, son plus jeune frère allait la voir; il s'asseyait sur une chaise à côté de son lit et là, le frère et la sœur récitait ensemble le chapelet. C'était la prière des simples; quel beau spectacle!

Trois jours après la petite soeur n'était plus. Sa belle âme s'était envolée au ciel. Sa mort a été belle comme sa vie; elle a expiré au milieu des sanglots des autres petites sauvagesses de l'école. Le lendemain, comme le lac n'était pas encore dégelé, on a mis le corps de notre petite défunte sur un traîneau; trois garçons de l'école l'ont emmenée au cimetière du Portage du Rat.

Le petit frère voulait tirer le traîneau où reposait le corps de sa petite soeur. Je ne voulais pas l'attrister en lui refusant sa demande. Je suivais les enfants. En voyant ce jeune frère conduire sa soeur à la dernière demeure, je ne pouvais retenir mes larmes. Je bénissais le Dieu des petits et je lui demandais de nous envoyer beaucoup de ces enfants.

Je me suis rappelé, pendant cette octave des morts, la mort de cette enfant prédestinée; je voyais tous nos petits sauvages et sauvagesses offrir à Dieu leurs prières pour secourir leurs

frères et sœurs décédés; à la vue de cette piété filiale, je me sentis ému et j' ai écrit à la hâte la notice de notre chère Marie.

Ecole de St-Antoine de Padoue

Portage-du-Rat

R. P. Kalmès,

O. M. I.

6 Novembre 1903.

### UN DON GENEREUX

Un brave Canadien-français de Ste Angèle, Province de Québec, envoie à Mgr l'Archevêque un don généreux de dix (\$10) piastres pour les œuvres du diocèse et il écrit la lettre suivante qui prouve combien est grande et intelligente la charité catholique.

MONSEIGNEUR,

Connaissant les besoins de toutes sortes que vous occasionnent les nombreuses colonies qui vous arrivent de toutes parts, je viens vous offrir mon obole qui, jointe à beaucoup d'autres du même genre, pourra vous aider à faire place à tant de dépenses; ces étrangers qui vous aident sont pour la plupart, bien pauvres et ils vous obligent à leur construire, Églises, écoles, etc.; je vous envoie ces quelques dix piastres afin d'ajouter une pierre à ces édifices si importants.

Je suis Monseigneur, de Votre Grandeur.

Le très humble serviteur.

30 décembre 1903.

X X

### NOMINATIONS!

M. l'Abbé A. Camirand est nommé vicaire à la Cathédrale, et M. l'abbé J. Périsset le remplace comme vicaire à Saint-Eustache, et M. l'abbé R. Dumoulin est nommé vicaire à Notre-Dame du chemin, sur la Rivière Lapluie, (Pine-Wood.)

### ORDINATION AU GRAND SEMINAIRE DE MONTREAL

Minorés: MM. J. V. Joubert, J. G. M. Magnan, A. Polaska, A. S. Sabourin.

### VISITEURS.

Les Rév. MM. Dufresne, curé de Lorette; Heynen, curé de Bruxelles; Kostorz, curé de Han's Valley; et le Rév. P. Enfrin, Fils de M. I., étaient à l'archevêché le 29 décembre dernier.

## INCENDIE DE L'ÉCOLE INDUSTRIELLE DE QU'APPELLE

L'école peut-être la plus florissante et la plus célèbre de toutes nos écoles pour les enfants Indiens vient d'être la proie des flammes. Le Rév. P. Hugonard, O. M. I., en est le principal. Heureusement, il n'y a aucune perte de vie et aucun accident fâcheux n'est arrivé aux religieuses (Sœurs Grises de Montréal) et aux enfants. La perte doit dépasser \$40,000 mille piastres. C'est une seconde épreuve bien lourde pour la Congrégation des Oblats.

### DANCES DES SAUVAGES

Le Rév. P. Hugonard, O. M. I., principal de l'École Industrielle de Qu'Appelle, est allé faire, au mois décembre dernier, connaître au Département des sauvages, à Ottawa, la manière de voir nonseulement du clergé catholique, mais même des ministres protestants au sujet de ces "Powow" où l'on danse durant des semaines, au grand détriment des intérêts matériels des sauvages.

L'Hon. M. Sifton a exprimé sa détermination de soutenir les missionnaires et les agents du gouvernement dans cette lutte contre la sauvagerie.

### ÉCOLE INDUSTRIELLE DE SAINT-BONIFACE

Le Rév. G. Gendreau O. M. I., curé du Portage-du-Rat a été envoyé à Ottawa, quelques jours avant Noël, pour traiter la question de remplacer cette école par quatre écoles-pensionnats sur les réserves sauvages, et il est revenu enchanté de la manière dont sa demande a été accueillie par l'Honorable M. Sifton.

### PROGRES DU DIOCESE EN 1903

I.—Neuf nouvelles résidences ou futures paroisses. Saint-Hubert de la Rollandrie, (Assa.) Les missionnaires de Chavagne ou les Fils de Marie Immaculée. Montmartre (Assa) Rév. M. Thériault. St Antoine des Prairies (Assa), Rév. M. Ferland Estevan, Saint-Jean-Baptiste (Assa) Rév. M. Luyten. St George de Chateauguay. (Man) Rév. M. Charles Poirier. Mariapolis, (Man) Rév. T. Jean-Baptiste Morat, des Chanoines Réguliers de l'Immaculée Conception.

Ste Amelie, (Man) Rév. M. Al. Bastien. St. Adélard, (Man) Rév. M. H. Hogue. St. Antoine d'Aubigny, (Man.) Rév. M. Mathias Desrosiers.

II.—17 Nouvelles églises ou chapelles. Manitoba: Brandon, Man. RR. PP. Redemptoristes. (\$30,000). Monastère de Notre-Dame des Prairies (Trappistes) Saint-Norbert (\$30,000). Saint-Eustache, Rév. M. Campeau. (\$20,000). Elie, près Saint-Eustache. Saint-Félix de Dunrea. Sainte-Elizabeth près Saint-Jean-Baptiste. Sainte-Amélie. Sainte-Monique de Rathwell. Saint-Antoine d'Aubigny. Thibautville.

Assiniboia: Saint-Hubert de la Rollendrie. Saint-Antoine des Prairies. Indian-Head. Saint-Pierre. Saint-Paul de Balgonie. Estevan. Norman, Ontario.

III—Couvent: Academie Ste-Marie (Winnipeg), Revdes Sœurs des SS Noms de Jésus et Marie; Lorette, Revdes Sœurs St Joseph de Saint-Hyacinthe; Saint-Alphonse, Revdes Sœurs des Cinq Plaies du Sauveur (de France); Letellier (Saint-Pie) Revdes Sœurs de Notre-Dame des Mission de Lyon. Saint-Eustache, Revdes Sœurs de Notre-Dame des Mission de Lyon.

IV—Maison-Chapelle, à Saint-Boniface, oeuvre d'Enseignement. Ecole Normale à Saint-Boniface. (Séminaristes.)

V—Hopital du Portage-du-Rat (Ont), Revdes Sœurs de la Providence de Montréal.

VI—Ecole pour enfants Sauvages bâtie au Fort Pelley, (Assa).

VII—Nouvelles communautés venues dans le pays: Rev. Pères Missionnaires de Chavagnes, de Vendée, France. Rev. Pères Basiliens du Rite Ruthène, Galicie. Rev. Frères de la Croix de Jésus du diocèse de Belley, France. Revdes Sœurs de la Providence de Montreal.

VIII—Nouveaux prêtres pour le diocèse, en 1903. Lieu d'origine. Les RR. MM. Mathias Desrosiers, Ap. Ferland, Al. Bastien, M. Mireault, tous de Montréal. Napoléon Poirier. Charles Poirier, tous deux de Saint-Hyacinthe. Hor-misdas Hogue, Saint-Boniface. L. de G. Bélanger, Ste Anne des Chênes Man. Alex. Munro, Winnipeg. A. Camirand, Nicolet. A. Thériault, Rimouski. Stanislaus Finke, Pologne. Luyten, Hollande. R. Dumoulin, Belgique. Joseph Périsset, Suisse. Rev. Pères Basiliens de Galicie à Winnipeg, Rev. P. Petrus Mathaeus Hura. Rev. P. Pancratius Kryzanouski. Rev. Pères Missionnaires de Chavagnes. RR. PP. Thibault, supérieur,

Loriault, B. Enfrin, Liber, à St Hubert, Boutin, J. Branche-  
reau et Fallour.

IX—Fondation : Les miss, Oblats de Marie Immaculée à Régina. Les Rédemptoristes à Yorkton. Les Missionnaires de Chavagnes, à Cartier, (noviciat) et à St. Hubert. Les Basiliens à Winnipeg. Les Frères de la Croix de Jésus à Makinak. (Orphelinat Agricole). Les Sœurs de la Providence de Montréal au Portage-du-Rat, (Hopital);

### DING! DANG!

#### VEGREVILLE. ALTA.

VOYAGEURS.— Dom Augustin Bernier.

Le 29 décembre. le Révérend Père passait par St-Boniface en route pour Vegreville, Alberta, où il doit fonder une maison de sa Congrégation, dans le diocèse de St-Albert

Bon succès à ce digne fils du Manitoba, catholique et français

#### LE T. REV. P. LACOMBE O. M. I. ET LA COLONIE DES METIS.

Le vénérable missionnaire est venu passer les fêtes du premier de l'an à l'Archevêché. Il dit qu'il y a 86 familles métisses dans la Colonie et qu'elles paraissent toutes très heureuses.

Il y a 86 enfants à l'école tenue par les R. R. S.S. de l'Assomption de Nicolet

Des frères oblats font fonctionner un moulin à scier le bois et un moulin à moudre le blé.

Le lac sur le bord duquel est bâtie la mission a 16 milles de long et il y a non loin de là. une vaste forêt d'épinettes pour les constructions.

Ce sont les R. R. P. P. Thérien, sup., et Balmare, O. M. I., qui dirigent l'établissement.

Il y a tout lieu de croire que l'œuvre pourra se suffire à elle-même d'ici à deux ans. C'est donc un beau succès et nous en félicitons le digne Père Lacombe.

C'est une des œuvres les plus admirables de nos infatigables missionnaires oblats, les grands amis et bienfaiteurs des gens du pays. Les Métis doivent au bon Père Lacombe une éternelle reconnaissance, et ceux qui ont contribué à cette œuvre ont bien mérité de l'Eglise et de ce pays.